

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Lunes 8 de Agosto de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 488.

Política internacional.

La política, disfrazada de importancia comercial, ó los intereses comerciales disfrazados de política, están sosteniendo la agitación en el nuevo y viejo continente.

En vías de terminar el conflicto hispano americano, surge otro entre Italia y Colombia que, seguramente, aprovechará la doctrina de Monroc para sus fines particulares.

Colombia había aceptado un laudo dado por los Estados Unidos en la cuestión que sostenía diplomáticamente sobre indemnizaciones reclamadas por súbditos italianos; pero llegó la época del cumplimiento, y la república colombiana le ha diferido de tal manera, que el rey Humberto se ha visto precisado á dirigirle un ultimatum, conminando á dicho gobierno con un bombardeo de sus costas por la escuadra de Candiani si no satisface pronto las reclamaciones de Italia.

Los Estados Unidos parece que intentan mediar en la cuestión, manifestando al Quirinal que «verían con gusto» que renunciase á los medios violentos para obtener lo que por derecho indiscutible le pertenece.

El lenguaje de los periódicos italianos es fuertemente agresivo contra estas ingerencias, por más que el referido laudo más parecía dictado en Roma que acordado en la Casa Blanca, como potencia neutral; y aunque la circunstancia de que Italia sea la aliada de dos grandes naciones quita alguna gravedad á esos temores, la prensa da la voz de alerta al gobierno, por si Washington quisiera buscar aquí el pretexto para repetir en Colombia lo hecho en las Antillas españolas.

Funda esa sospecha en una circunstancia geográfica muy digna de llamar la atención.

A través del velo que ha encubierto su verdadero objetivo, la América del Norte ha dejado transparentar la verdadera causa de su guerra contra las colonias españolas del Atlántico y del Pacífico. Su deseo de poseer Cuba y Puerto Rico se basa en la proximidad de esas islas al istmo que ha de unir el Océano y el Pacífico por medio de un canal; y poseyendo estas colonias por la parte oriental y occidental las islas Hawai, las Marianas y alguna otra de Micronesia, los Estados Unidos son dueños del referido paso. Colombia sería para ellos un buen punto central para esa línea de dominio, y los periódicos romanos temen que Washington cartaginés moderno, se ingenie para intervenir en la república y acabe por anexionársela.

Si están ó no en lo cierto, el tiempo lo ha de aclarar; pero conviene no perder de vista que sus éxitos de hoy pueden ser sus alientos de mañana.

**

Tampoco son tranquilizadores los vientos que soplan de Allende el Estrecho.

Con el título de «El reparto de Marruecos,» escribe *El Eco Mauritano*

«La prensa francesa se muestra nuevamente alarmada por la creciente influencia de Alemania en Marruecos, y el propósito que se le atribuye de establecer una estación naval en el territorio que separa á la frontera argelina de la marroquí cerca de las islas y Chafarinas españolas.

El asunto, que ya había sido desahuciado por falta de fundamento, ha dado lugar á que se hagan nuevos cálculos y se piense en el reparto de Marruecos, tomando como pretexto esa cuestión y la que muchos creen ha de surgir con motivo del envío de una escuadra norteamericana á las aguas de Marruecos.

Al efecto, dicen, los Estados Unidos están de acuerdo con Inglaterra para acabar con el «statu quo» pese ó no á todos los pactos y tratados celebrados para garantizar la actual política de este país.

Las escuadras de ambas naciones, añaden, ocuparán á Tánger para dictar desde sus aguas el decreto que ha de disolver este decrepito imperio, para convertirlo en posesiones europeas; y como ni Francia, ni Alemania, ni otras grandes potencias verán con buenos ojos esa ingerencia, surgirá la conflagración y veremos hasta á los rusos en el Estrecho de Gibraltar.

Tales son los presagios que se hacen para este país, fundándolos en el estado revuelto de la política y en la disposición tomada por varios gobiernos de enviar sus escuadras á Tánger en previsión de cualquier acontecimiento de esos que en un momento dado verifican una transformación completa en la vida de los pueblos.

No somos tan pesimistas ni creemos que el peligro se avecine tanto como suponen esos periódicos.

No hay duda alguna que la venida de esas escuadras hace creer que algo extraordinario ocurre cuando dicho paso se da; pero no hay duda también que esa misma circunstancia constituye la mejor garantía para la integridad de este país, puesto que esa y no otra es, á nuestro juicio, la causa de que esas escuadras se dirijan en estos momentos á estas aguas.

Indudablemente, el peligro existe, pero no es esta la ocasión propicia para que estalle con todas sus consecuencias y sueñe la última hora para Marruecos.»

LAURELES CARLISTAS.

(Conclusión.)

El Cura de Santa Cruz.

Su retrato.

Copiamos al pie de la letra el juicio que formó en Junio del 73 un jefe carlista que vió por vez primera á Santa

Cruz cuando fué á buscarle á Lecumberrí, Lizárraga:

«Durante aquella escena no quité la vista de Santa Cruz, y hallé que era hombre de mediana estatura, más bien bajo que alto, de robusto cuerpo, facciones pronunciadas, frente estrecha, pelo castaño, barba rubia, desgarbado porte y maneras rudas y vulgares. Su mirada vaga y extraviada prestaba á su fisonomía un marcado tinte de desconfianza y recelo, y la expresión seca y dura de su semblante acababa de darle un carácter sombrío y nada simpático á primera vista.

Santa Cruz vestía un traje que no era sacerdotal ni guerrero; componíase de boina azul oscura, muy pequeña, chaqueta de paño del mismo color, calzón corto y ancho, gruesas medias azules que cubrían sus robustas piernas, y alpargatas por todo calzado. Como de costumbre, no llevaba arma ni insignia ninguna, sino un grueso palo en el que se apoyaba durante las marchas.

El ideal carlista.

Ya lo hemos dicho: Santa Cruz lo encarnaba completamente.

Cobarde como todos los malvados, nunca atacaba sino sobre seguro; evitaba todo combate, pero no perdía la ocasión de caer sobre algún destacamento pequeño y aislado como la fiera carnívora sobre el rebano indefenso.

Su sed de sangre era la sed que han sentido todos los que han tomado en todos los tiempos la defensa de la religión como pretexto para satisfacer sus instintos perversos.

Con el tonsurado Santa Cruz se vió el crimen elevado á institución, como lo estuvo en la primera guerra con el conde de España, Cabrera y casi todos los cabecillas que pelearon á la sombra de la sangrienta bandera de *Dios, Patria y Rey*, como lo había estado antes, desde el 14 al 20, y del 23 al 33, época que también reseñaremos, no sólo para que la generación presente ame, respete y conserve la libertad, sabiendo lo mucho que ha costado conquistarla, sino porque son iguales la tenencia, el procedimiento y los fines que la reacción perseguía en las luchas citadas, á las del 33 al 39 y el 72 al 76; la misma que ahora persigue.

Al reseñar los hechos de los grandes malvados que se llamaron Fernando VII, Calomarde, los ya citados conde de España y Cabrera, Savalls, Rosa Samaniego, Santa Cruz y tantos y tantos otros que adquirieron terrible renombre en sus luchas contra la libertad, patentizamos el espíritu de la reacción que ellos y sólo ellos encarnan lógicamente, por más que sus partidarios propalen que sus crímenes fueron puramente personales. No; los crímenes de la reacción cométalos quien los cometa, son la reacción misma.

Santa Cruz fué un bandido, que si de mil vidas hubiera dispuesto, y todas las pierde en la horca, no habría comenzado aún á saldar sus cuentas con la justicia; y no obstante, resulta un hombre casi

honrado, si se le compara con don Carlos.

Perturbado, loco, empañadas en él todas las cualidades nobles del hombre por el vapor de la sangre, con sus ferocidades de tigre y sus instintos de hiena, resultaba grande en lo monstruoso al lado de aquel Pretendiente infame y corrompido, y aquella corte de aventureros que hacía de la inmoralidad un medio de vivir y del rebajamiento una profesión.

Otra ventaja tiene Santa Cruz sobre don Carlos. Bien porque se haga cargo de su situación, sea porque sienta remordimientos de sus crímenes, parece haber caído en la tumba; en tanto que su congénere, no sólo se ha exhibido en todas partes y se ha jactado de haber derramado sangre española, sino que se prepara á verter mucha más. Por esto el aventurero de tronos es más execrable que el cura sanguinario: éste es el efecto; aquél la causa.

Conclusión.

¿Que á dónde fué después de la guerra este canalla, este asesino, deshonor de la especie humana? Se acogió en un convento de jesuitas en Lille ¿dónde mejor? Desde allí pasó á América.

Hace unos diez años se dijo que se había presentado á nuestro cónsul en la Jamaica, donde residía, suplicándole que preguntase al gobierno si estaba él comprendido en el decreto de indulto de Diciembre de 1885, y que la consulta había pasado al ministerio de Gracia y Justicia. Entonces escribimos:

«¿Volver á España ese asesino? No, no hay gobierno que pueda autorizarlo. Ni el más reaccionario; ni el más inmoral. Sería escupir inicuaente sobre la tumba de las innumerables víctimas de ese bandido, insultarlas, escarnecerlas; dar un bofetón terrible á todos los que se batieron contra las hordas carlistas.»

¿Cómo? Aquí, donde se ha fusilado por cuestiones políticas á hombres cuyas manos estaban limpias de sangre, honrados y dignos, ¿se iba á consentir que ese miserable viviera bajo el amparo de la ley?

Imposible: hasta las piedras se alzarían contra el que se atreviese á proponerlo. Entre ese criminal tonsurado y España hay una montaña de huesos humanos y un mar de lágrimas y sangre.»

Desde la fecha en que esto decíamos no hemos vuelto á saber de ese tipo ideal del carlismo, protegido por don Carlos y admirado por la mayoría de sus correligionarios.

No desconfiamos de leer algún día la noticia de que ha muerto cual murió hace poco el cura de Flix, su correligionario en profesión, carlismo y asesinatos: como un santo.

(De Los Crímenes del Carlismo)

Las islas Marianas.

Creemos de oportunidad publicar algunos datos referentes al Archipiélago de las Marianas, colonia española, y que parece que es objeto de las condiciones de paz señaladas por el gobierno americano, según dicen los telegramas del extranjero.

Hállase el Archipiélago en el Pacífico, al Norte de las Carolinas, al Este de las Filipinas, al Sudoeste del Japón, entre los 13 y 21 grados de latitud del Norte y los 148 y 149,50 de longitud Este.

Se compone de 16 islas, siendo las principales Gonham, Rota, Anigua, Pinian, Medinilla, Sirignan, Torres, Pagán, Ascensión y Farajon.

Su superficie es de 10.029 kilómetros: su longitud de Norte á Sur no alcanza menos de 230 leguas, y la población arroja, según el último censo, la cifra de 9.941 habitantes.

El clima no es más insalubre que en Filipinas.

El terreno, bastante accidentado, es fértil, y en él se crían azúcar, maíz, patatas, café y otros productos lucrativos.

Los temblores de tierra son frecuentes, y en algunas islas principalmente en la Ascensión, no cesan de arrojar lavas volcánicas de siniestro aspecto. En los últimos meses del año fuertes vendavales causan considerable estrago.

Los habitantes son perezosos, viven poco y mal.

En 1528 unió Legazpi las Marianas á la Corona de España, y hasta un siglo después no se consiguió que aquellos naturales entrasen en las iglesias con traje distinto del de Adán y Eva.

Siempre demostraron los pobladores de las Marianas odio feroz á los europeos, y en 1690 se sublevaron contra España, cometiendo toda clase de crímenes y desmanes, por los cuales fueron enérgicamente reducidos y castigados.

La capital del Archipiélago, San Ignacio de Acuña, fué la primera tierra que, en 1521, á su entrada en el Pacífico, pisó Magallanes, al cual robaron aquellos salvajes en tal medida, que el gran navegante hubo de bautizar aquellas islas con el nombre expresivo de Archipiélago de los Ladrones, nombre que debían recobrar ahora, y que después cambiaron por el de Marianas, en honor de Mariana de Austria, hija de Felipe III.

La cosecha de trigo.

Los datos que llegan de las principales regiones agrícolas, dice la *Gaceta de la Banca*, confirman la noticia ya adelantada por la prensa, de que promete ser abundante el rendimiento que los labradores obtengan.

Por lo que á Europa se refiere, tanto en Inglaterra como en Francia, Alemania, Holanda y Bélgica, la cosecha presenta excelente aspecto, y en Austria Hungría, á pesar de los daños causados á última

hora por el granizo, los informes oficiales publicados acusan un resultado mucho más optimista que en 1897.

En España y demás países meridionales del continente, aunque los productos no serán tan abundantes como se esperaba, todavía lo son bastante para que resulten superiores á los del año pasado; en Rumania y Bulgaria se han recolectado buenas cosechas, y en Turquía se calcula que sea algo más que regular.

La gran extensión dedicada al cultivo en Rusia es la causa de que no sean uniformes los resultados en todo el territorio, pues el granizo ha destrozado el grano de varios puntos, especialmente en la región central, y en cambio el aspecto es favorable en el Sur y mejora en el Norte y Oeste.

La cosecha de Norte América, evaluada por el departamento de Agricultura, ha sufrido un considerable descenso desde 1.º de junio á 1.º de julio, según nota publicada últimamente por dicho centro oficial. La totalidad de trigo de invierno se calcula en un 85,7 por 100 del fijado para una gran cosecha, ó sea 5,1 puntos por bajo del señalado el mes pasado y 4,5 sobre la de Julio del 97.

De igual manera el trigo de primavera ha descendido de 100,9 á 95, siendo, apesar de todo, 3,8 más alta que la del año anterior. Lo cual revela cuán absurdo es el sistema de hacer cálculos cuantitativos en el mes de junio, cuando los sembrados no han llegado á su total desarrollo.

Hace un mes se precedía una cosecha de 750 millones de bushels, cuya noticia circuló por los principales mercados, y hoy, con la base de las estadísticas oficiales de julio, no se puede evaluar en más de 603.820.000 que son, no obstante, 29 millones de bushels más que en 1897, cuyo aumento se debe especialmente á las nuevas tierras puestas en cultivo.

También se espera abundante cosecha en el Canadá. Con respecto á la República Argentina, si bien es mayor este año el área de terrenos en cultivo la langosta ha causado daños de consideración.

En Australia el aspecto es dudoso; el granizo produjo destrozos en las principales regiones productoras á mediados de mayo, matando la cosecha en unos puntos, y cortando en otros su desarrollo. La del Idostán se espera que será mejor que la del año pasado.

Puede, por tanto, afirmarse, en resumen, que en conjunto la cosecha para el consumo en 1898-99, será mucho más considerable que la del año agrícola actual, y todas las autoridades en la materia están contestes en afirmar que el trigo nuevo sale al mercado cuando éste se halla con una reserva que no había sido tan corta desde 1890.

Boceto.

X

Muchas son las MERCEDES que natura le concedió á tu cuerpo y á tu alma, lizo al uno modelo de hermosura, le dió á la otra placidez y calma; cual se desliza el BARCO mansamente por las aguas tranquilas y serenas, así vos deslizaros dulcemente tu vida sin dolores y sin penas. De tus ojos el fuego chispeante, de tu boca la plácida sonrisa, el candor virginal de tu semblante, tu aliento embriagador como la brisa, tu gracia, tu esbeltez, tu gentileza, tu virtud, tu modestia y tu talento, forman en tí un conjunto de belleza que no puede expresar mi pensamiento.

J. Bugallo Sánchez.

CURIOSIDADES

La conquista del polo Sur.

Todas las investigaciones geográficas, todos los conatos de los modernos exploradores, han tenido por objeto realizar el descubrimiento de nuevos continentes, nueva fauna y nueva flora, en las regiones polares; pero el camino generalmente seguido para teatro de esos descubrimientos se ha dirigido siempre á las tierras árticas pisadas gloriosamente por Franklin, James Ross, Baffin y todos los exploradores del siglo XIX.

Desde Hudson á Nanseus, desde Parry á André, el areonauta cuyo paradero se desconoce al presente, los viajeros todos buscan un camino de enlace entre Europa y América; pero no parecen prestar atención á esa otra esfinge del Sur, el polo antártico, que parece oponer al hombre el inexpugnable laberinto de sus altas barreras de hielo.

¿Por qué, pues, no ha sido el Sur objeto de los estudios prolongados y serios del Norte? ¿Acaso porque su enigma no descifraría un interés práctico, un fin puramente especulativo como el del polo boreal?

El olvido, ó el desden, está á punto de ser subsanado.

Bélgica ha enviado á las heladas comarcas antárticas su buque explorador *Bélgica*, que al presente estará surcando mares desconocidos hasta hoy por el nombre, y Alemania acaba de despedir otra nueva exploración mandada por Newnes, bajo la dirección de Mr. Berchgreivuk.

Inglaterra no podía permanecer inactiva ante esta fiebre de descubrimientos y la *Royal Societe*, de Londres, se prepara á recorrer el mismo camino.

El objetivo que se proponen estas expediciones parece ser tan desinteresado como útil para los adelantos científicos.

Las diferencias de estructura de uno y otro polo son demasiado conocidas.

En el del Norte, un mar sembrado de témpanos de hielo; en el del Sur, un continente rodeado por el Océano Glacial Antártico.

La presión de estas regiones australes es de 0 m 736. Si los vientos soplan del sud y sudeste, la atmosfera se despeja y la temperatura se dulcifica, pero normalmente es en extremo baja; y como todas estas observaciones son debidas á la deducción, importa mucho comprobarlas prácticamente y que la ciencia pueda fijar sus conclusiones apoyándolas en hechos experimentales.

La marcha de sus gigantescos icebergs es poco ó nada conocida, y sus dimensiones muy variables. Se los ha visto con alturas de 60 á 100 metros, por otros tantos de espesor, habiéndose observado bastantes que tenían un diámetro de 500, lo cual induce á creer que han sido formados en tierra firme y deslizados al mar por las aguas que han corroido el punto de unión de sus bases.

Hay en la gran cordillera de montañas de Tierra Victoria pasos accesibles cuyas certaduras tienen de 3 á 6 metros de altura, y en 1895 se descubrió una bahía desprovista de hielo entre la tierra y el mar, en la cual habitaban tranquilamente una numerosa bandada de pinguins ó pájaros bobos.

Como la presencia de estas aves revelan la proximidad del mar libre, los exploradores antárticos elegirán esta bahía

como base de sus operaciones, y sus viajes tendrán por objeto descubrir el continente que Dumont D'Urville creyó haber visto más allá de Tierra Adela.

Los viajeros que han explorado á Tierra Victoria han recogido fósiles muy semejantes á los descubiertos en los terrenos más al Sur de la Pampa Patagónica, y esto hace suponer la existencia prehistórica de un extenso continente austral.

La vida submarina es allí muy abundante y muy rica en ejemplares casi desconocidos para la ciencia zoológica, aunque la sonda acusa profundidades de 2.300 á 7 200 metros al sudeste de la Georga del Sur, y á veces no ha encontrado fondo. También existen evidentes señales de actividad volcánica, y restos encontrados en las cavernas hacen suponer la existencia de animales que nos son completamente desconocidos.

La *Royal Society* ha pedido al Parlamento inglés un crédito de 3.5000.000 libras, para organizar una expedición definitiva que nos descubra los misterios del Polo Austral.

A. P. S.

CARTERA DE NOTICIAS

Los amigos de don Carlos de Borbón niegan de la manera más rotunda que el pretendiente tenga el propósito de abdicar en favor de su hijo don Jaime.

Desde Lucerna anuncian que don Jaime de Borbón permanecerá á las órdenes de su padre, y que ha salido con dirección á Varsovia con objeto de pedir la licencia absoluta como oficial del regimiento de húsares de Grodon.

También se dice que don Carlos abandonará pronto la ciudad de Lucerna.

Leemos en un diario santanderino:

«Las obras de fortificación van muy adelantadas. Ayer quedaron montados los cuatro cañones y tres obuses, estando terminadas las obras de mampostería. También se cortaron los rails para la cubierta protectora de los caminos cubiertos y depósitos de municiones.

Está terminándose el cuartel de artillería y cubierto el edificio para pabellones de los señores oficiales, y se ha empezado á cubrir el cuartel, que se adiciona con otra ala para otros 100 hombres.»

El secretario de Marina yanqui, mister Long, ha recibido el informe de la comisión técnica nombrada por Sampson para examinar los efectos producidos por los proyectiles americanos en los buques españoles de la escuadra de Cervera destruida en Santiago de Cuba.

Dicho informe asegura que el *Infanta María Teresa*, el *Oquendo* y el *Vizcaya* fueron destruidos por conflagraciones causadas por explosión de los proyectiles que incendiaron el maderamen de los barcos.

El informe consigna también que muchos cañones de los buques españoles se han encontrado cargados, sin haber tenido tiempo de disparar.

Entre los festejos acordados por el Municipio de Salamanca, con el fin de celebrar la feria de Septiembre, figura un certamen científico de carácter local, habiendo ofrecido ya contribuir á su rea-

lización, con importantes premios, el obispo de la diócesis, el rector de la Universidad, el gobernador civil, la Diputación provincial y el Ayuntamiento.

En el ministerio de Marina se ha facilitado á la prensa madrileña la siguiente nota:

«El señor ministro de Marina hace público por medio de la prensa que, según telegrama que ha recibido, los prisioneros de la escuadra que se encuentran en los Estados Unidos, están ansiosos de recibir cartas de sus familias y manifiestan que éstas pueden escribirles, toda vez que la administración de Correos de aquella nación admite todas las cartas á ellos dirigidas, lo mismo que dá curso á las que escriben»

Las cartas serán dirigidas:

A Anápolis, para los jefes y oficiales.

A Portsmouth, las destinadas á los soldados y marineros que no estén heridos.

A Norfolk, las de los marineros y soldados heridos.

En los sobres se indicará el nombre de la nación á que va la correspondencia: «Estados Unidos de la América del Norte.»

El franqueo es: un sello de 25 centimos y otro de 5 por impuesto de guerra.

En vista del aumento de fuerzas de la Guardia civil, se crearán varios puestos en la comandancia de esta provincia.

El Rectorado de la Universidad de Salamanca, ha acordado las propuestas para la provisión en propiedad de las plazas vacantes en escuelas incompletas de ambos sexos y de párvulos referentes á esta provincia.

El día 1.º del actual, descargó un fuerte aguacero acompañado de pedrisco en el término municipal de Tapioles, que causó grandes perjuicios en los frutos recolectados.

De París comunican que el tribunal Supremo ha desechado el recurso de Zola contra la sentencia de Versalles, imponiéndole las costas.

De Vitoria comunican que Reverte, además de un puntazo en la pierna derecha, recibió un varetazo en el brazo derecho.

Un despacho de Manila dice que Aguinaldo ha dirigido al cónsul yanqui en Hong Kong una protesta contra la pretensión de los Estados Unidos para emplear á los rebeldes en la lucha en favor y en interés de los yanquis.

Recordarán nuestros lectores que el sábado digimos que no habíamos recibido el servicio telegráfico de última hora

Bueno; pues conviene que sepan, que á las once de la noche nos fueron entregados los telegramas puestos en la central á las dos de la tarde.

Y que hoy nos han dejado el servicio postal viajando por la... posta.

No hay una nación en el mundo que cuente con un servicio tan acelerado como el servicio de Correos y Telégrafos de España.

Eso sí, es caro y malo como el vinillo del cuento.

Pero; á callar, que viene la censura.

Se ha dado principio á las obras para la instalación de un urinario cerrado en la plaza de San Miguel.

Mientras duren las obras de desmonte del campanil de la torre de San Juan de Puerta Nueva, de esta ciudad, los cultos religiosos se celebrarán en la iglesia de la Concepción.

Como en años anteriores, el día 16 del actual se verificará una corrida de vacas en Villalpando para conmemorar la festividad de San Roque, patrón de dicha villa.

El Boletín Oficial publicará una circular del señor gobernador civil, sobre caza y pesca.

Los agentes de la autoridad suspendieron anoche un baile que había en la vía pública en las Cortinas de San Miguel.

Por segunda vez se anuncia la vacante de músico director de la banda del primer regimiento de Infantería de Marina, la que será cubierta mediante públicas oposiciones, que se celebrarán el mes actual en el ministerio de Marina, á cuyo centro deben dirigir las instancias los señores que deseen tomar parte.

La campaña del Rif está preocupando cada vez más á la corte sherifiana.

Como medio de terminarla pronto se estan preparando nuevas tropas que muy en breve saldrán para aquella levantisca región, donde tan nominal ha sido siempre la autoridad del Sultán.

Abogan algunos periódicos por la idea de que á todos los empleados públicos que sean trasladados á otros puntos por conveniencias del servicio, se les conceda transporte por ferrocarril á mitad del precio de tarifa.

Se ha ordenado que las bajas que ocurran en los batallones expedicionarios de Filipinas que están aún en la península se cubran con oficiales de los que se hallan en espectación de embarque para el ejército de aquel archipiélago.

Hace pocos días descargó sobre Galatz (Rumania) una nube que arrojó sobre la población una inmensa cantidad de escarabajos. No es la primera vez que sucede caso semejante.

Por el señor Obispo de Salamanca se ha iniciado el pensamiento de realizar una visita de rogativa al sepulcro de Santa Teresa de Jesús.

En Llanes ha sido detenido un individuo que vistiendo traje de rayadillo y fingiéndose soldado de Cuba, explotaba la caridad oficial y particular. El individuo en cuestión era un cajista de Valladolid, que venia utilizando desde hace tiempo aquel medio de vivir.

En numerosos pueblos de Vizcaya y otras provincias del Norte, se hacen rogativas para que cese la pertinaz sequía que tantos daños está causando.

Un despacho de Nueva York dice que Mac Kinley ha recibido varias comunicaciones de los jefes de las fuerzas yanquis en Santiago de Cuba, manifes-

tando que se les repatrie á su país, pues de lo contrario el clima acabará con todos.

Según dicen de Washington, el secretario de Negocios extranjeros, Mr. Day, espera recibir la respuesta de España el martes

Algunos periódicos anuncian que el Gobierno español ha pedido al inglés que interponga su influencia en Washington para obtener concesiones en las condiciones de paz.

En el ministerio de la Guerra se ha presentado un caballero portador de un invento para que puedan andar los buques sin necesidad de carbón.

Según su autor, con este nuevo aparato los barcos alcanzarían una velocidad de 80 millas por hora, que ya es andar.

Dentro de breves días se expedirán por la Diputación provincial, los apremios contra los ayuntamientos que se hallan en descubierto del pago de obligaciones de primera enseñanza.

Buena ocasión.

Se venden dos máquinas de coser llamas Industriales de lanzadera oscilante en primera usa. Calle del Riego, 29.

Ha sido nombrado habilitado de la Secretaría de la Comisión permanente de Pósitos, nuestro querido amigo don Ramón Alonso Morante.

De Santiago de Cuba dicen que ha empezado el reembarque de las tropas yanquis.

Se ha ordenado á Shafter que marche enseguida al Norte con sus fuerzas.

De Washington dicen que los yanquis establecerán una estación naval en Sanda, con 6.000 toneladas de carbón.

Cervera con su hijo han sido autorizados para visitar en Newport-news á los oficiales españoles heridos.

De Puerto Rico comunican que el *Massachussets*, que encalló cerca de Ponce, se ha perdido totalmente.

Se ha cambiado un tiroteo cerca de Juana Díaz entre las avanzadas yanquis y las españolas.

Siguen los yanquis desembarcando en Arroyo, y anuncian que marcharán sobre Guayamo, donde esperan una resistencia desesperada.

Al círculo *Recreo de Toro* le ha hecho un regalo la Intervención general del timbre del Estado.

Nada menos que 23.000 pesetas, está sentenciado á pagar por timbres móviles que no colocó en los recibos de la sociedad:

¡Se puede hacer un traje para cada socio de los que desde la fundación, figuraron en las listas del *Recreo de Toro*.

Y para mayor novedad, pueden hacerse gorro de la misma tela.

Para todo dan 23.000 pesetas.

Ayer tarde al regresar del paseo de Valorio, se vinieron á las manos cuatro *menegildas* propinándose sus correspondientes caricias de pelo.

Las personas que presenciaron la lucha pasaron un rato agradable, pues además de las manos hicieron también uso de la

lengua, pronunciando bonitos discursos faltando á la moral.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Perpétua Parriego Fernández.

Ciriaca de San Ginés.

Cayetana de San Juan

AUDIENCIA

Señalamiento para mañana.

Juzgado de Fuentesauco. — Delito, daños.—Procesado, Agapito Alvarez.— Ponente, señor Ruiz.—Acusación, señor Fiscal.—Abogado, señor Núñez.— Procurador, señor Martínez Fiel.— Testigos, 6.

Juzgado de Bermillo —Delito, lesiones.—Procesada, María Pérez Campos y otras.— Ponente, señor Argüelles.— Acusación, señor Teniente Fiscal.— Abogado, señor Diez.—Procurador, señor Calvo Morales.—Peritos, 4. — Testigos, 5.

Hoy hace un año que fué vilmente asesinado en el Balneario de Santa Agueda (Guipúzcoa) el ilustre hombre público D. Antonio Cánovas del Castillo.

Descanse en paz el insigne estadista

ULTIMA HORA

Madrid 8 (2 t.)

Conferencias.

Hoy han conferenciado con Su Mrjestad la Reina, los generales Lazaga y Calleja.

También estuvo en Palacio á despedirse de las personas reales, el presidente del Congreso, señor marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 8 (2,15 t.)

De viaje.

Resuelto ya el importante asunto que motivó su venida á Madrid, esta noche saldrá para su castillo de Mós el señor marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 8 (2,40 t.)

Sin noticias de la guerra.

Hasta la hora en que telegrafio, no se ha recibido en ninguno de los centros oficiales, noticia alguna relacionada con la campaña de Cuba y Filipinas.

Tampoco se sabe nada de Puerto Rico.

Madrid 5 (4 t.)

Firma.

El señor ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de la Reina una ext nsa combinación de magistrados y otros decretos de personal de varias catedrales.

Ninguno de los decretos firmados afectan á esa provincia.

Madrid 8 (3,40 t.)

La nota.

El señor Sagasta ha manifestado á los periodistas que le esperaban á su salida de Palacio, que anoche fué trasmitida al gobierno de Washington, la nota de aceptación de las bases de paz que anteayer redactaron por acuerdo del Consejo de ministros, los señores Sagasta, Gamazo y duque de Almodóvar del Río.

Sánchez Ortiz.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.

PAPELES PINTADOS DE
ESPERATO ROBLEDO
PLAZA DEL FRESCO
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE
Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA IMPERIAL
Gran Zapatería de JOSE FUENTES,
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.

Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Rototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

L' UNION

Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1828. Establecida en París, 15, Rue de la Banque. Reconocida en España por Real Orden y sometida á su Legislación.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social Francos.	10.000.000
Reservas id.	10.135.000
Primas á recibir id.	76.718.505

Total de Garantías Francos.	86.718.505
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896. Francos.	15.986.763.085

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía. Francos. 211.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acetyleno, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zarzosa, Plaza Mayor núm. 16.

IMPORTANTISIMO
¡Los industriales todos, pulvres y ricas.
¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquierir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.
Calle de la Universidad, 35 y 37.
BARCELONA

Los grandes remedios

del Dr. Audet.

Píldoras antisépticas.—Cura la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

Antinervioso Howard.—Tónico de sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondrio, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

Para curar el estómago.—El «Estomacal Maitre» cura las dispepsias ácidas. El «Estomacal Robin» las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

Para curar el oído.—El «Aceite Neubert» cura las dolencias leves del oído, desoltruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oído á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

Para curar el reumatismo.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, «Píldoras

Antirreumáticas Audet», que quitan el dolor en breves horas. Para curar la distesis reumática tómese «Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.), tómese el «Antiblenorrágico Ivel.» Contra la sífilis el «Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.

Hidrocarburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Herpes.—Todas sus manifestaciones se curan con el «Antiherpético Glever.—4 pesetas.

Impotencia.—El «Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitada por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobada su eficacia por el éxito constante de muchos años.

De venta y prospectos en Zamora, Hijos de V. García; Alcañices, B. Huidobro; Benavente, F. Arias; Puebla Sanabria R. Prieto y buenas boticas de la provincia.